

Víctor Farías presentará un nuevo libro

# "Los chilenos quedarán atónitos"

## Más revelaciones

El esperado libro sobre los nazis en Chile saldrá a la venta a fines de julio en nuestro país. La obra contiene revelaciones sobre los conductos de espionaje, cónsules, agentes civiles, médicos, entre otros, hacia el naziismo y su rechazo a la inmigración judía.

Un capítulo se refiere a la relación de los Fuerzas Armadas con el Tercer Reich y los lazos del exiliado ginebra Claudio Artau con el centro ideológico nazi, según se relata en el libro, prestó juramento de lealtad al Führer y a la revolución nacionalsocialista para conservar su cargo de profesor en un conservatorio en donde la mitad de los estudiantes habían sido trasladados a campos de concentración.

También se mencionan cartas intercambiadas entre Salvador Allende y Simón Ríos, general a la retiro de este investigador judio (en 1972) para que se enterara el caso del crimen de guerra Walter Raut, representante directo de la muerte de cien mil judíos, a quien la Corte Suprema había beneficiado en 1993 negando su extradición.

**Víctor Farías:** "El libro tiene el valor de un documental. La gente podrá conocer sobre esta época más allá de lo que nos los recuerda de la prensa de la época".



En septiembre se lanzará en nuestro país "La izquierda chilena (1969-1973), documentos para el estudio de su línea estratégica", texto donde el controvertido historiador dará a conocer una investigación sobre todos los ex líderes de la Unidad Popular. Adelanta que ésta incluye informes clasificados de la KGB sobre el gobierno de Allende y documentos clasificados del MIR.

Orietta Santa María

**E**l revuelo político nacional e internacional que causó el filólogo chileno Víctor Jarrín con su libro "Los nazis en Chile", promociona hoy con una nueva investigación sobre la Unidad Popular (UP). Poco a poco el autor, radicado en Berlín, avanza desde informes secretos de la KGB sobre maestros pasados por la justicia soviética del Presidente Salvador Allende a la ex Alemania Oriental en los últimos días de su Gobierno.

París, quien ayer participó en el lanzamiento en Madrid de su libro sobre los nazis, conversó telefónicamente con Las Últimas Noticias para adelantar parte del contenido de su nueva obra: "La izquierda chilena (1969-1973), documentos para el estudio de su línea estratégica".

«De quienes trata esta nueva obra?»

«De todos los protagonistas de la ex Unidad Popular, absolutamente de todos. Son cinco mil 500 documentos que por primera vez dan una visión completa de lo que fue esa época, que incluye documentos confidenciales del MIR (Movimiento de Izquierda Revolucionaria) y del Partido Comunista, entre otros. El libro se lanza simultáneamente en Chile y Alemania, en septiembre próximo.

«¿Qué valor histórico le atribuye al libro?»

«Las nuevas generaciones podrán leer documentos en los cuales se asocia a ex dirigentes de la Unidad Popular enviando mensajes internos a sus partidos en los que hablan a la lucha armada mientras que manejan un discurso exterior muy distinto. Se muestra claramente el mucha verbosidad de los dirigentes y la poca condición real que hubo del proceso revolucionario.

«A quienes se refiere?»

«No puedo adelantar mucho. Pero, por ejemplo, vemos a Clodomiro Almeyda diciendo la lucha armada, siguiendo absoluamente las palabras de Stalin, en 1969, y también aparece Carlos Altamirano mostrando un gran deseo-

don o dictado de lo que podía entenderse como una política responsable. Hay documentos del MIR en que reconoce que cada vez tiene menos poder (social) y, sin embargo, daña a la misión a aumentar la lucha armada.

«¿Dijo a algunas conclusiones sobre lo que fue la UP?»

«No, el libro tiene el valor de un documental. La gente podrá conocer sobre esa época más allá de lo que son los recuerdos de prensa de la época. Hay información que no se ha conocido, por ejemplo, sobre la verdad de los cordones industriales, los debates sobre la lucha armada, etcétera.

«¿De qué manera se menciona a Salvador Allende?»

«La gente quedará asombrada. Podrá conocer los temores e inquietudes hasta el final del período y se observa muy claramente la ingenuidad de Allende hacia al volátil de lo que se le venía encima.

«¿Puede ser más específico?»

«No puedo contar detalles, pero hay documentos confidenciales de Allende... documentos sobre posiciones económicas de Chile a países vecinos.

«¿Cuando vendrá a Chile?»

«En septiembre, y espero poder reunirme con personajes de las Fuerzas Armadas y de la Iglesia para intentar lograr que estas instituciones abren sus archivos... Hace muchos años que el Ejército no entrega sus actas en el Archivo Nacional.

«Quiere hablar con la Iglesia?»

«La Iglesia debería abrir sus archivos, entregar documentos para aclarar lo que ocurrió con los niños chaknos que fueron víctimas de experimentos de los nazis... niños que fueron tomados de astros religiosos para enfermarlos de algúns...

## Experimentos nazis

Uno de los capítulos más impactantes del libro sobre los nazis en Chile aborda la cruda de 469 niños chilenos, de entre 5 y 18 años, al antropólogo alemán Nazi Jonas Schröder, quien llegaba hasta Concepción para realizar experimentos raciales a fin de obtener más información sobre nuestro país, catalogado como una nación "bárbara", pero con la mayor cantidad de colonos alemanes de América Latina.

Ello implicaba un peligro latente para el Tercer Reich por la posibilidad siempre latente de revuelta racial lo que aterraba contra la pareja aria al sur de Chile.



Clodomiro Almeyda.



Miguel Enriquez.



Carlos Altamirano.



Salvador Allende.

## "Los chilenos quedarán atónitos" [artículo] Orietta Santa María

**AUTORÍA**

Autor secundario:Santa María, Orietta

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Los chilenos quedarán atónitos" [artículo] Orietta Santa María. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)